# INFORME DE LABORES, Ejercicio de Sept. de 1996 a Sept. de 1997

Por Alicia Giraldo Gómez Secretaria General

La Junta Directiva presidida por el Padre Francisco Arango Montoya terminó su período estatutario el 1 de septiembre de 1997. Inició el período nueva Junta que hoy toma posesión así:

Presidente: Padre Francisco Arango Montoya, M.X.Y.

Vicepresidente: Julián Pérez Medina Secretaria: Alicia Giraldo Gómez Tesorero: Carlos Gómez Botero

Secretario de Actas: Demetrio Quintero Q.

Actividades Académicas durante este período.

- En septiembre del 96 se celebró la Eucaristía por el alma del doctor Hernando Duque Maya fallecido en agosto en Manizales y se leyó la Resolución en nombre de la Corporación.
- El 8 de octubre la Academia hizo el lanzamiento oficial en Medellín del libro "Río Negro Nare" en la historia, progreso y desarrollo de Antioquia la académica Alicia Giraldo Gómez; el acto tuvo lugar en el Teatro de Bellas Artes con la asistencia del Director de Cornare doctor Leonardo Muñoz Cardona, quien hizo entrega a cada uno de los académicos de un ejemplar. La presentación del libro estuvo a cargo del doctor Jaime Sierra García, felicitó también a su autora en cálidas palabras el Vicepresidente Periodista Julián Pérez Medina.
- El 18 de octubre la Academia asistió a la inauguración de la restauración del Puente de Guayaquil; se presentó una moción de felicitación al Gerente doctor Luis Fernando Correa. En nombre de la Academia llevó la palabra el ingeniero académico José María Bravo.

En el mes de noviembre dictó su conferencia para ser recibido como miembro correspondiente el Padre Diego Alberto Uribe Castrillón; se refirió al apellido Castrillón en la historia de la ciudad. Fue una conferencia bien documentada basada en los archivos de la época.

El académico Jaime Pinzón presentó una breve semblanza del recién fallecido académico Néstor Botero, cuyo sillón entró a ocupar como Miembro de Número. En esta sesión fue ascendido a Miembro numerario el académico José María Bravo Betancur para llenar la vacante del doctor Hernando Duque Maya recién fallecido en la ciudad de Manizales.

Doctora Ana Mercedes Gómez y una amplia representación del Periódico, familiares y amigos.

En el mes de abril en la sesión ordinaria la Academia conmemoró el primer centenario del nacimiento de Don Marceliano Posada Puerta miembro numerario de la Academia. Asistieron sus hijos e inviados especiales. El acto tuvo cumplimiento en la Sala de Fundadores de la Academia Antioqueña de Historia. Se inició con la Eucaristía presidida por el Padre Francisco Arango Montoya Presidente. Una bella semblanza de tan ilustre académico y hombre de ciencia fue presentada por el académico Orlando Montoya Moreno.

La Secretaria leyó la Resolución de Honor y en nombre de la familia dio los agradecimientos su hija Luz Posada, también miembro de número de la Academia.

El 6 de mayo se llevó a cabo la sesión ordinaria de la Academia con el siguiente programa:

- a) Homenaje y descubrimiento de los óleos de los académicos recién fallecidos Don Carlos White Arango y Don Raúl Gutiérrez Vélez.
- b) El Presidente Padre Francisco Arango presentó un saludo a las esposas de los homenajeados Señoras Amparo Navarro y Aura Giraldo Serna y a sus familias. El Presidente Honorario Padre Juan Botero hizo la exaltación de cada uno de los académicos y rindió homenaje a la memoria de tan ilustres historiadores.

La conferencia correspondiente al mes de junio estuvo a cargo de la Licenciada Socorro Inés Restrepo elegida miembro de número para llenar la vacante del académico recién fallecido don Carlos White Arango. El tema de su brillante exposición fue "La Historia Marginal de la Narrativa Antioqueña".

En el mes de julio el académico Orlando Montoya Moreno leyó su muy completa biografía sobre el General Leonardo García Aguilar, personaje oriundo de Bello muy importante en la guerra de los Mil Días y bastante desconocido.

El académico y profesor Alfonso Salazar Guzmán, presentó para ascender a Numerario en la sesión de agosto una documentada biografía de la religiosa fundadora de las Siervas del Santísimo, Madre María Jesús Upegui Moreno quien está en estudio para ser llevada a los altares y es tía de la venerable Madre Laura.

En esta sesión fue aprobado en votación secreta como Miembro Correspondiente el Profesor Humberto Barrera Orrego.

Al cumplirse el período estatutario de la presente Junta Directiva, la sesión del mes de septiembre fue dedicada a la elección de nuevos dignatarios de acuerdo con las normas establecidas.

### VINCULACIÓN A LA COMUNIDAD

Con señaladas muestras de afecto y admiración la Academia Antioqueña de Historia registró varios acontecimientos culturales y sociales de la ciudad.

#### Mociones de felicitación:

- La Universidad Pontificia Bolivariana por llegar a los 60 años de fundación en el mes de septiembre de 1996, en una feliz proyección y progreso siempre ascendente de servicio a la comunidad, eficaz y brillante capacitación a las nuevas generaciones.
- Nuestro excelso Pastor Arzobispo de Medellín Señor Héctor Rueda Hernández recibió las felicitaciones de su grey por sus bodas de Oro sacerdotales cumplidas en el mes de diciembre de 1996.

El Centro de Historia de Envigado recibió a algunos de nuestros académicos como Miembros Numerarios. Fueron distinguidos el Padre Francisco Arango Montoya, Licenciado Luis Javier Villegas y el periodista Jaime Pinzón. Y en la Academia Colombiana de Historia Eclesiástica fueron recibidos como Miembros Correspondientes el Padre Diego Alberto Uribe Castrillón y Alfonso Salazar Guzmán.

El Padre Francisco Arango asistió a dos importantes eventos culturales a saber: "Las Efemérides Marianas, seminario realizado en Santafé de Bogotá y en julio representó a la Academia, en el 5o. Simposio Internacional sobre la historia de los Llanos Colombo-Venezolanos reunido en la ciudad de Tame". Llevó una importante ponencia titulada "Caminos y Fundaciones de pueblos y parroquias". Así mismo en el Congreso Nacional de Historia realizado en Medellín del 26 al 29 de agosto y organizado por las universidades Nacional y de Antioquia, nos representó el académico Raúl Aguilar Rodas con la investigación titulada Líneas de Investigación sobre la Formación de Antioquia.

Este importante evento cultural tuvo por objeto fortalecer la comunidad nacional de historiadores mediante la difusión y discusión de las investigaciones históricas, asistieron como invitados de la Academia Antioqueña de Historia, el Padre Francisco Arango Montoya, Licenciado Demetrio Quintero, Licenciada Alicia Giraldo Gómez, doctor Orlando Montoya Moreno, y el doctor Gabriel Poveda Ramos. En la dirección de este evento está la historiadora y profesora de la Universidad de Antioquia Beatriz Patiño, y en la asesoría Luis Javier Villegas Botero, ambos de la Academia Antioqueña de Historia.

La mejor vinculación a la comunidad tuvo lugar en los meses de abril, mayo y junio en cumplimiento del contrato No. 757 de 1996 celebrado con el Municipio de Medellín, Departamento de Educación a cargo del doctor Luis Pérez Gutiérrez, para dictar un ciclo de 20 conferencias sobre temas históricos a los Colegios y Escuelas municipales.

Los académicos presentaron el temario para que los profesores y alumnos eligieran según sus intereses. Algunos académicos se desplazaron a los colegios y otros profesores y alumnos lo hicieron a la sede de la Academia.

Este evento tuvo gran resonancia en las comunidades educativas porque fue una apertura de la Academia que permitió el acercamiento y el intercambio generacional aparte del interés que despertó el conocimiento de la institución y los servicios que viene presentando a la comunidad.

### PARTICIPACIÓN EN ACTIVIDADES CULTURALES

El 23 de abril una comisión de la Mesa Directiva asistió al acto conmemorativo de los 70 años de la muerte del expresidente don Marco Fidel Suárez en Bello.

El 5 de julio la Academia se hizo presente por medio de una comisión en el homenaje de que fue objeto el Vicepresidente Periodista Julián Pérez Medina con motivo de sus Bodas de Oro profesionales. El acto tuvo lugar en el Paraninfo de la Universidad de Antioquia presidido por las Directivas de las entidades oferentes a saber, la Universidad de Antioquia, la Universidad Cooperativa de Colombia, el Periódico El Mundo, la Asociación de Periodistas de Antioquia y la Asamblea Departamental.

#### **OBRAS PUBLICADAS**

En el período 1996-1997 fueron publicados interesantes estudios e investigaciones.

Los investigadores de la Sociedad Bolivariana de Antioquia Juan Guillermo Restrepo y la Licenciada Socorro Inés Restrepo, presentaron en el mes de junio la muestra Bolivariana, un museo sobre la figura del Padre de la Patria en las múltiples facetas de este coloso de la historia de América. El museo comprende la evocación literaria, guerrera y artística, presentada en su casa residencial como museo y biblioteca, con 1.492 títulos y artesanías muy representativas del Libertador; colección iconográfica, óleos, acuarelas, tallas, cerámicas, murales, etc. Esta casa museo tiene como órgano de difusión Folios Bolivarianos (colección) y Manual "Raíces" "La Puebla de Bolívar" preparado por los hermanos Juan Guillermo y Socorro Inés Restrepo.

La obra biográfica que viene realizando el Padre Juan Botero Restrepo sobre la Medicina en Antioquia fue ampliada con la publicación de un Bolsilibro titulado "Cien Médicos Antioqueños".

El Municipio de Medellín publicó la obra póstuma del académico Raúl Gutiérrez titulado "Simón Bolívar en el Pensamiento Colombiano" valiosa compilación que demuestra una vez más la devoción y el espíritu bolivariano de su autor.

La Universidad de Antioquia publicó en edición de lujo el "Diccionario folclórico de Antioquia", por el doctor Jaime Sierra García, es una obra de consulta, ampliada y enriquecida con nuevas investigaciones de su autor en las manifestaciones culturales del pueblo antioqueño. Fue completada científicamente con notas bibliográficas.

También las obras siguientes: El Diccionario Jurídico en la Legislación Colombiana, Anecdatario Antioqueño y el Refrán Antioqueño.

Salió a la luz pública el libro titulado Río Negro Nare en la Historia Progreso y Desarrollo de Antioquia. Es un estudio sobre el Oriente Antioqueño realizado por Alicia Giraldo Gómez Secretaria de la Academia y patrocinado por Cornare.

La Universidad de Antioquia hizo homenaje al académico y arqueólogo Graciliano Arcila Vélez en la completa obra titulada "Memorias de un Origen", que describe las investigaciones a lo largo de su vida, sus realizaciones y honores que ha recibido por su meritoria existencia.

Monseñor Javier Piedrahíta, publicó un opúsculo sobre el académico recién fallecido doctor Alfonso García Isaza. Y en la historia de los Templos de Medellín sobre "La Iglesia de San José".

En imprenta tiene las siguientes investigaciones:

- La Crónica de la Arquidiócesis 1996.
- Síntesis del Seminario de Medellín.
- Una semblanza de Oscar Angel Bernal, primer Obispo de Girardota.
- Festividades Patronales de La Ceja.

Las interesantes publicaciones sobre Historia y Economía del académico Gabriel Poveda Ramos en el Periódico El Colombiano.

En tema libre de El Colombiano escribe sus admirables crónicas históricas el periodista y académico doctor Raúl Aguilar Rodas.

Conozcamos al Libertador a través de su correspondencia es una compilación hecha cuidadosamente por el académico Carlos Gómez Botero quien está en proceso de publicación.

Las admirables notas bibliográficas semanales en el Periódico El Colombiano y notas históricas del académico Sergio Mejía É.

Así mismo el libro del académico Orlando Montoya Moreno titulado "Yarumal una ventana al pasado" se encuentra próximo a ser publicado.

Las periódicas publicaciones, temas históricos del académico Jaime Pinzón Pinzón en el Periódico El Mundo.

El libro "Aforismos y dichos latinos en el Derecho Colombiano" por el doctor académico Donato Duque Patiño.

El académico Licenciado Luis Javier Villegas publicó una obra sobre los orígenes de las Universidades Nacional y de Antioquia con el título "Laicismo y Confesionalismo sendas paralelas o divergentes".

Monseñor Jaime Serna Gómez, incansable escritor continuó con la publicación de sus obras "La Literatura Antioqueña".

El académico Samuel de J. Cano en el mes de diciembre de 1995 publicó "Un Siglo del Puente de Occidente", publicación de la Imprenta Departamental de Antioquia.

La Academia tiene como órgano de difusión "El Repertorio Histórico" que en 1996 llegó al número 256, Director Ernesto Barrientos Díez, Coordinación Padre Francisco Arango Montoya, Demetrio Quintero, Samuel de J. Cano, Secretaria Alicia Giraldo Gómez.

### COMISIONES DE TRABAJO

La Junta Directiva que preside el Padre Francisco Arango hace entrega hoy de sus realizaciones y expresa los más sinceros agradecimientos a todos los académicos por su apoyo y colaboración, pero de manera especial a las comisiones de trabajo que compartieron su tarea con gran sentido de responsabilidad e hicieron posible la feliz culminación de la misión que les fue confiada.

Estas comisiones están integradas así:

# Comisión No. 1 - Finanzas y Reformas

El Arquitecto Rafael Ortiz Arango, quien la preside, doctor Diego Villegas Villegas, doctor Gabriel Poveda Ramos, doctor Jaime Sierra García, doctor Jorge Rodríguez Arbeláez, Ingeniero José María Bravo Betancur, don Carlos Gómez Botero y el doctor Aquiles Echeverri con la asesoría del Presidente Francisco Arango Montoya y la coordinación de Alicia Giraldo Gómez Secretaria General.

# Comisión No. 2 - Programación

Licenciado Luis Javier Villegas Botero, quien la preside, doctor Julio César Arroyave, doctor Jaime Sierra García, doctor Jorge Rodríguez Arbeláez, doctor Raúl Aguilar Rodas, Licenciada Socorro Inés Restrepo y Licenciado Demetrio Quintero, con la asesoría del Presidente Padre Francisco Arango Montoya y la coordinación de Alicia Giraldo Gómez Secretaria General.

### Comisión No: 3 - Admisiones

El Vicepresidente académico Julián Pérez Medina, quien la preside, Monseñor Juan Botero Restrepo, doctor Alfredo Naranjo Villegas y don Graciliano Arcila Vélez, con la asesoría del Presidente Padre Francisco Arango Montoya y la coordinación de Alicia Giraldo Gómez Secretaria General.

#### Comisión No. 4 - Centenarios

Doctor Raúl Aguilar Rodas, quien la preside, doctor Diego Villegas Villegas, don Samuel de J. Cano y don Jairo Tobón Villegas con la asesoría del Presidente Padre Francisco Arango Montoya y la coordinación de Alicia Giraldo Gómez Secretaria General.

# Comisión No. 5 - Reglamentos

Licenciado Demetrio Quintero, quien la preside, Monseñor Juan Botero, académico Julián Pérez Medina, don Graciliano Arcila Vélez, doctor Edgar Guillermo Escobar y el doctor Aquiles Echeverri con la asesoría del Presidente Francisco Padre Arango Montoya y la coordinación de Alicia Giraldo Gómez Secretaria General.

# Comisión No. 6 - Publicaciones

Director, académico doctor Raúl Aguilar Rodas. Cuerpo consultivo: Padre Francisco Arango Montoya, Licenciado Demetrio Quintero y la Secretaria General Licenciada Alicia Giraldo Gómez.

El académico Ingeniero José María Bravo fue encargado de las Comunicaciones.

### Comisión No. 7 - Voluntariado

Licenciado Demetrio Quintero, quien la preside, doña Gloria de Quintero, doña Margarita de Duque Patiño, doña Teresita de Bedout de Villegas con la asesoría del Presidente Padre Francisco Arango Montoya y la coordinación de Alicia Giraldo Gómez Secretaria General.

#### **DONACIONES**

El doctor Raúl Aguilar Rodas hizo donación del facsímil del documento original que otorga el título de Mariscal al Capitán Jorge Robledo y la correspondiente transcripción en castellano actual presentado en artístico cuadro mural.

Donación para el piso de la Academia:

La Empresa Colcerámicas donó el material necesario para la baldosa del primer piso, gracias a la diligente colaboración de la Revisora Fiscal Contadora Stella Arboleda.

El académico Germán Suárez obsequió el mapa de Antioquia en homenaje a Jorge Robledo en los 450 años de su muerte.

También el Director del Instituto Colombiano de Cultura Hispánica en Bogotá doctor William Jaramillo Mejía envió, por mediación hecha del doctor Raúl Aguilar Rodas, a cada académico y también para la Biblioteca las siguientes obras:

- · Antioquia Bajo los Austrias T. I y II.
- · Real Colegio Mayor y Seminario de San Bartolomé
- · Indice de Documentos para la Historia de Antioquia.

El académico Diego Villegas Villegas obsequió una bella colección de mapas antiguos.

El doctor Jorge Ospina Londoño legó su biblioteca a la Academia Antioqueña de Historia.

# **NUEVOS ACADÉMICOS**

En la sesión del 12 de octubre realizada en las instalaciones de Quirama en 1996, fueron ascendidos a Numerarios, Socorro Inés Restrepo para llenar la vacante de Carlos White Arango, Alfonso Salazar Guzmán en reemplazo de Guillermo Duque Gómez y Jaime Pinzón Pinzón, para ocupar el sillón de Néstor Botero G. académicos recién fallecidos.

Como Miembros Correspondientes fueron recibidas importantes personalidades de otros departamentos. El doctor Eduardo Durán Gómez Presidente de la Academia de Santander, periodista y exgobernador, quien hizo una brillante exposición sobre el Profesor Luis López de Mesa.

El Presidente de la Academia de Arauca Miguel Antonio Matus Caile y miembro de la Academia Nacional de Historia, presentó un trabajo sobre la Presencia antioqueña en la Iglesia de Arauca en el Proceso Educativo.

El doctor Luis Pérez Gutiérrez Secretario de educación Municipal.

El doctor Raúl Aguilar Rodas, columnista de El Colombiano, cofundador de El Mundo, hizo un importante estudio sobre Jorge Robledo.

El Licenciado y director del departamento de Historia de la Universidad Nacional y profesor universitario Luis Javier Villegas Botero.

El doctor Orlando Montoya Moreno, el cartógrafo Germán Suárez Escudero y el Padre Diego Alberto Uribe Castrillón.

#### DISTINCIONES

Por la investigación titulada "La Montaña de Oro" el historiador y académico doctor Raúl Aguilar Rodas recibió el primer premio en los XXV Coloquios Históricos de Extremadura en la ciudad de Trujillo de España, septiembre 29 de 1996.

El profesor y Académico Luis Javier Villegas recibió la honrosa distinción de "Profesor Emérito" de la Universidad Nacional de Colombia.

Con motivo del cumpleaños de la ciudad de Medellín, la Administración Municipal que preside el doctor Sergio Naranjo Pérez, distinguió con el Decreto de Honor 1328 de Octubre 31 de 1996 por medio del cual se exalta la labor fecunda como pedagoga, investigadora y profesional de varias disciplinas a la Licenciada Alicia Giraldo Gómez por su aporte a las nuevas generaciones, constituyéndose en hacedora de líderes y propagadora de nuevas raíces en Antioquia.

El académico doctor Benigno Mantilla Pineda fue distinguido con el alto rango de Miembro Honorario de la Real Academia de Jurisprudencia y Legislación de Madrid (España).

El doctor Gabriel Poveda Ramos fue recibido en 1996 como miembro de la Academia Colombiana de Economía. También la Sociedad Colombiana de Ingenieros Químicos le otorgó la Medalla al Mérito Académico de los Ingenieros Químicos de Colombia.

También los académicos Monseñor Javier Piedrahíta y Gabriel Poveda Ramos fueron exaltados al alto rango de "Talentos Bolivarianos" en Religión y Economía respectivamente por la Universidad Pontificia Bolivariana.

En la sesión del 7 de noviembre fue exaltado a la categoría de Presidente Honorario el Padre Juan Botero Restrepo en reemplazo del doctor Jorge Ospina Londoño.

El académico Graciliano Arcila Vélez fue distinguido con la Medalla Porfirio Barba Jacob categoría Oro del Municipio de Medellín, como reconocimiento a su constante labor antropológica.

### **REFORMAS Y FINANZAS**

Continuó este año la labor de renovación y presentación de la Academia, gracias a los contratos que se hicieron con el Municipio de Medellín y con el Departamento de Antioquia.

La Academia contó con la colaboración muy eficaz de la Revisora Fiscal Contadora Stella Arboleda, a quien expresa la Academia los más sinceros agradecimientos.

#### La Biblioteca

Para atender los servicios de la biblioteca estuvo al frente medio tiempo el auxiliar Raúl Hernández quien puso orden a los manuscritos y publicaciones del Profesor Luis López de Mesa. Atendió como auxiliar la consulta, completó ficheros, corrigió 3.000 fichas para el contrato con el Departamento e inició el inventario de libros.

### **CONTRATOS**

En esta administración se continuó con el estudio de la historia de los alcaldes de Medellín durante los años 1944 - 1964. Se firmó el Contrato No. 505 entre el Municipio y la Academia en cabeza de sus representantes doctor Luis Pérez Gutiérrez y el Padre Francisco Arango Montoya, por la suma de seis millones de pesos de diciembre de 1995 y primer semestre de 1996.

Con el Departamento se firmó el Contrato No. 15446 entre la Secretaria de Educación y Cultura de Antioquia la doctora Marta Lucía Villegas y el Presidente de la Academia Padre Francisco Arango Montoya, por la suma de cinco millones de pesos para presentar 2.000 fichas descriptivas de los impresos correspondientes a los tomos que conforman las colecciones "Folletos Varios", "Revista de Instrucción Pública", el "Indice del Repertorio Histórico" entre 1985 y 1995.

Y en 1997 se firmaron los siguientes Contratos: El No. 757 de 1996 por 7 millones de pesos entre el doctor Luis Pérez Gutiérrez y el Padre Francisco Arango Montoya como representantes legales, para dictar 20 conferencias sobre temas históricos en establecimientos educativos de la ciudad.

Con Extensión Cultural del Departamento se suscribió un Contrato mediante el cual se apoyan los proyectos de investigación que requieren los municipios en la formación de sus planes de desarrollo cultural. Esta administración reconoce a la Academia dos millones seiscientos mil pesos. El Contrato no ha tenido cumplimiento todavía. Esta sección depende de la Secretaría de Educación y Cultura de Antioquia.



...y partieron por los caminos de la Mancha, Don Quijote en su caballo "Rocinante" y Sancho en su jumento, soñando ya Sancho en las promesas de su amo de hacerlo gobernador de alguna isla o reino que conquistasen..